

Le 13 avril 2024, Estrablin Historique organisait une réunion plénière à l'occasion de la sortie du livre sur le tramway Vienne-Charavines

[Compte-rendu rédigé par Roger Ragot et Jean-Marc Charnay, avec le texte des interventions au cours de la réunion : Bernard Torgue, Marie Odile Medolago/Christian Jullien, Michèle Roche/Annick Perroud, Annie Odet]

Roger Ragot, président, accueillait un peu plus de 80 personnes à cette séance qui intégrait outre une situation sur les travaux de l'association (voir interventions plus loin), une exposition sur l'histoire du tramway de Vienne à Charavines, la projection d'un film sur la mise en place du Conseil Municipal estrablinois en 1989, une présentation et la projection d'un clip concernant le livre sur le Tramway.



Au premier plan, Denis Peillot, maire d'Estrablin, est venu saluer l'association .

Bilan de la Manifestation :

Les chiffres :

- >83 participants à la réunion adhérents
- >une quinzaine de visiteurs lors de l'ouverture de l'exposition au public entre 17 et 18h
- >72 livres sur le tramway vendus ce jour là
- > 1 adhésion
- > 2 revues N°1 vendues

Les Contributions adhérents :

Plusieurs membres sont venus avec des documents à numériser : Maryse Perrot (photos de familles, documents concernant son grand père mort pour la France en 1914...) Mme Berthalin (bulletins de notes de 1887), Rémy Perrot (écrits de M Decourt), S Porcheron (photo d'école légendée), C Bertrand (photo véhicule Tintin) , Albert Garnier (légendes de photos de groupes...)

Tout cela leur sera rendu dans les meilleurs délais.

Les Contacts :

Mme Grenouillet qui représentait l'association Culture Loisirs Patrimoine de Moidieu (adhérente de notre association) nous confirmait que lors de la manifestation organisée en septembre 2024 pour fêter l'anniversaire du rattachement de la Détourbe à Moidieu, il y aurait un char dédié au « tramway ».

Mme Mantel a demandé à ce que nous lui fassions une copie des documents sur la Fontaine des Eaux du Chamboud et de la Rosière. Elle cherche cela à titre personnel car son mari (présent à l'exposition) et son beau-père avaient beaucoup travaillé pour cette société. JM Charnay a convenu avec eux de les rencontrer pour leur copier les documents numérisés sur ce sujet et également recueillir le témoignage de M Mantel pour pouvoir compléter l'histoire de cette société.

M. Jean-François BEC, président des Amis de Vienne, et M Roger Lauzerois, trésorier des Amis de Vienne sont venus visiter l'exposition. Ils ont acheté des livres sur le tramway et la revue N°1.

>livre Tramway...ils en parleront dans une prochaine publication de leur revue. Ils regardent également pour l'organisation éventuelle d'une mini conférence sur ce sujet avec présentation du livre par JM Charnay.

>échange de publications : ils vont étudier au sein du bureau de leur association, la validation d'un principe d'échange de revues avec EH... ils nous transmettraient leurs publications et nous leur adresserions les nôtres en échange.

>Mosaïque villa Bruyère/ ils ne connaissaient pas son existence. Ils ont semblé très intéressés pour appuyer notre démarche

Mme Christine Selli, de Pont-Evêque, qui est devenue récemment présidente de l'association de généalogie viennoise ; et qui pourrait être intéressée par un rapprochement avec EH sur certains sujets.



Au premier plan à gauche, Mme Grenouillet de l'association CLP Moidieu Détourbe

Le président Roger Ragot ouvre la réunion :

« Bonjour à toutes et à tous. Merci d'avoir répondu aussi nombreux à l'invitation pour notre 5^{ème} réunion plénière. J'ai eu le plaisir d'inscrire 71 personnes qui ont manifesté le souhait d'être parmi nous aujourd'hui. C'est super. (ndlr, nous avons compté 83 présents, voir liste en fin de compte rendu). Sans compter tous ceux qui auraient aimé être là mais qui s'excusent car retenus par ailleurs. La liste est longue.

Je remercie de leurs présences nos élus municipaux : le Maire Denis Peillot, l'adjointe Refija Babacic, Maud Lacroix ; nos amis des associations des patrimoines voisins : Marie-Françoise Mantel d'Eyzin-Pinet, Claire Grenouillet de Moidieu-Détourbe ; et les personnes qui ont bien aidé Jean-Marc Charnay pour son livre sur le tramway. Je laisserai Jean-Marc vous les présenter tout à l'heure.

Je ne veux pas monopoliser le temps de parole très longtemps, simplement rappeler aux nouveaux adhérents que l'association d'Estrablin Historique est une jeune association qui date du mois d'août 2022. Elle a été créée à la suite d'une réunion d'anciens Estrablinois chez M Torgue, à laquelle j'ai soumis l'idée de monter une association de sauvegarde du patrimoine. Tous ont été séduits par cette initiative et c'est comme cela qu'Estrablin Historique est né. Nous sommes aujourd'hui 126 adhérents, et de nombreux nouveaux membres sont parmi nous aujourd'hui. (ndlr 128 adhérents à l'heure où nous écrivons ce compte rendu).

Je laisse la parole à M Torgue qui tient à rappeler le but de l'association et sa ligne de conduite. »



Bernard Torgue lors de son intervention

« Cher Amis, tout d'abord merci d'être venus aussi nombreux. Il n'y a même pas deux ans, le 6 mai 2022, mon épouse et moi, réunissions une trentaine de personnes toutes passionnées par le passé d'Estrablin, et quelques éléments, témoins, de ce passé : -une bougie, des photos, une bouteille de quinquina, quelques tableaux représentant des scènes de vie d'Estrablin autrefois.

Sur la photo qui s'affiche à l'écran vous pouvez distinguer :

- les descendants d'André Levet, auteur du livre l'Histoire d'une commune*
- Emilie Escargueil, adjointe à la culture*
- Roger Ragot qui lançait alors l'idée de créer une association*

En proposant cette idée, nous avions un doute : la passion que nous partagions pour l'histoire de notre commune allait-elle trouver un écho auprès des moins jeunes, voire les très jeunes ? Ce n'était pas gagné. Il fallait éviter de faire de l'entre-soi. La réponse est claire : nous sommes plus de 70 rien que dans la salle, presque le double en comptant ceux qui n'ont pas pu se joindre à nous

Le plus beau témoignage de cette connexion inter générationnelle réussie, je le tiens d'un petit garçon de CM1. En deux mots : A la demande de M. Hamann, que nous remercions, quelques membres, d'EH ont présenté à sa classe, l'école d'Estrablin dans les années 50. Michèle Roche avait réuni de nombreux objets témoins de cette époque : allant du porte-plume aux galoches. Et c'est là, lorsque nous partions qu'un élève a dit « quand je serai grand, j'adhérerai à Estrablin Historique. » Merci à toi bonhomme. Nous sommes en passe de gagner ce pari d'intéresser un large éventail d'Estrablinois (J'ouvre une parenthèse et invite les personnes intéressées par l'évolution de l'école à voir le film « Louise Violet » avec Alexandra Lamy – Il sort à l'automne et retrace l'école à la fin du 19ème siècle).

Si l'histoire, les histoires d'Estrablin intéressent de plus en plus d'Estrablinois, nous le devons aussi aux documents, aux publications de JM Charnay. Il vous présentera tout à l'heure le dernier né : un recueil sur le Tram.

Pour tous ceux qui nous ont rejoints dernièrement je voudrais faire un peu de catéchisme et rappeler le cadre de nos actions. Ce cadre est fixé par nos statuts : «rechercher, répertorier, protéger et sauvegarder le patrimoine historique, extrêmement riche d'Estrablin, en vue de faire perdurer l'identité de la commune et d'assurer la transmission aux futures générations. »

Dans ce cadre la tâche d'Estrablin Historique est immense. Elle commence avec des pointes de flèches dont on a perdu la trace (EH n'existe pas). Elle se poursuit avec les Romains présents à Gémens dès le début de notre ère puis les gaulois et la Terra St PIETRI de STABILIANO au X - XIème s.).

De cette histoire nous n'en connaitrons pas la fin, seulement la limite : Estrablin Historique se milite au passé récent.

Nous l'avons souvent évoqué : Estrablin bénéficie d'un patrimoine exceptionnel, Merci à ceux qui, tous les jours, l'enrichissent de leurs propres archives.

Avant de terminer j'ajoute les règles communes à ce type d'association :

- EH est apolitique
- EH est laïque

La reproduction des bulletins paroissiaux ne déroge en rien à la laïcité de l'asso. C'est factuel – C'est la vie à Estrablin entre 1907 et 1947.

*Enfin, même si ce n'est pas énoncé dans nos statuts,
-EH est l'occasion de rencontres, d'échanges amicaux et culturels
-EH est l'occasion de moments de convivialité et d'amitié, de partages d'émotions et de souvenirs comme celui qui nous réunit aujourd'hui.*

N'hésitez pas à faire savoir autour de vous ce que nous faisons. MERCI à TOUS. »

Le président Roger Ragot donnait ensuite la parole à Denis Peillot, maire d'Estrablin :



Extraits : « ... Nous voulons travailler avec vous de manière non partisane.... Votre contribution, comme celle que vous envisagez sur le thème de l'eau pour la Fête de la Nature le 1^{er} mai prochain est importante... D'ailleurs l'eau est quelque chose d'important à Estrablin ; militons pour rebaptiser Aqua Vienna en Aqua Stabilina... »

Le président, Roger Ragot, reprenait la parole pour introduire la suite de la réunion :

« Notre association a adhéré à la FAPI (Fédération des Associations Patrimoniales de l'Isère), dont la mission est de fédérer les associations à caractère patrimonial du département. Elle pourra nous aider sur tout ce qui concerne le patrimoine construit, en concertation avec la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles) dont la mission est la connaissance, la protection, la conservation et la valorisation du patrimoine. La mosaïque de la Villa Bruyère est le parfait exemple de l'utilité de ces

structures dans la gestion de ce type de dossier. Evelyne Baule vous en parlera tout à l'heure.

Merci à vous tous qui nous avez confié des documents, photos, objets. Ils nous ont permis de monter d'importants et riches dossiers. Ils sont tous scannés, archivés numériquement et parfois « papier ». Un travail important qui nous permet de monter les pages des livres que vous avez entre les mains et que vous aurez entre les mains.

Je vais laisser la parole aux référents des commissions (ou leurs remplaçants) qui vont vous expliquer le travail de recherches dans chacune d'elles. »

Commission Culte

Présentée par Marie Odile Médolago en l'absence de Christian Jullien retenu par ailleurs.

« Notre commission CULTE a plusieurs missions et sujets de réflexion.

On citera les croix, les chapelles, les curés, les fêtes religieuses.

-Concernant les croix, on recherche des informations sur celle qui se trouvait en bas de la montée de l'église, à côté de la boulangerie et sur celle des Remponts que nos anciens auraient connue vers 1935. Elle serait située entre la Pinaye et la Bardinière voire même le Badoit et le Tillet



-Concernant les chapelles, le sujet n'a pas encore été travaillé. Il faut dire que c'est plus restreint et que la majeure partie des chapelles connues n'existent plus physiquement, même pas à l'état de ruines.

-Concernant les curés, le sujet est plus vaste. Nous mettons à jour la liste des curés d'après différents documents (livres des frères Levet, tableau dans l'église). Marie Odile a fait un document sur la vie de l'église et ses rituels (enfants de chœur, enterrement). Christian a rédigé un article sur le Père André Boucher, d'après un mélange de documents et de témoignages de personnes qui l'ont côtoyé (Merci à Suzanne, Jacqueline et Rémy). Le père Boucher a marqué de son empreinte les gens qui l'ont connu. Nous ferons prochainement d'autres articles sur d'autres prêtres car certains ont eu une grande importance sur Estrablin et sur les communes environnantes à différentes périodes de l'histoire.

-Concernant les fêtes religieuses, le sujet est ouvert et en cours de rédaction. Il nous faut encore des témoignages de vous toutes et tous pour étoffer notre dossier.

-Pour terminer, un sujet sur l'histoire de l'Angélus est dans les tiroirs.

Alors si vous possédez des informations, des photos ou des cartes postales sur tous ces sujets (croix, chapelles, curés, fêtes religieuses), elles nous intéressent grandement. Sachez que vous avez la possibilité soit de les donner à Estrablin Historique, soit, si vous souhaitez les conserver, on vous les emprunte pour les scanner et nous vous les rendons sous quelques jours. Donc à vos mémoires, à vos tiroirs.

En attendant, nous tenons à remercier tous ceux et toutes celles qui ont déjà beaucoup garni la bibliothèque d'Estrablin Historique que ce soit avec des photos, des articles de presse ou des bulletins paroissiaux, dont les derniers nous sont parvenus de la famille Martinon-Valluis. Il y aurait déjà beaucoup de noms à citer en remerciements. Alors tout simplement : Merci à vous tous.

Notre prochaine réunion aura lieu le jeudi 23 Mai 2024 à 10h30 à la salle Paul Guicherd.

Notre commission est composée de MO Médolago, Rémy Perrot, Bernard Torgue et Christian Jullien, référent de cette commission. »

Commission Archéologie Urbanisation

Présentée par Evelyne Baule, référente.

« Notre commission est composée de : Roger Ragot – Bernard Torgue – Michel Jallamon – Anne Marie Chatelan – Jean Claude Jaillet et Christian Jullien

L'hiver a été pluvieux et venteux ce qui nous a arrêté dans nos excursions de nos chemins ruraux afin de relever le type de revêtement, l'activité, le descriptif des abords, l'entretien, les arbres et éléments du patrimoine ainsi que la facilité d'accès (vélos, poussettes ...) ces chemins sont répertoriés sur une carte élaborée par la mairie, l'agglo nous allons reprendre dès que possible avec le retour des beaux jours.

Sur notre commune nous avons décidé de répertorier et classer des arbres remarquables cela fera l'objet d'un prochain travail.



En ce qui concerne la mosaïque de la maison Bruyère, à la suite de la réunion en mairie en février 2024 nous avons contacté la FAPI. Un courrier a été envoyé à la DRAC et à la mairie en mars nous attendons la réponse afin de procéder de façon légale et efficace pour filmer, photographier et protéger ce patrimoine .

Nous avons eu un premier contact à la Gabetière avec Nicole et Michel NEYRET nous les rencontrerons à nouveau pour évoquer l'histoire de cette demeure. Bernard Torgue va nous parler du passage de LAFAYETTE à la Gabetière.

Nous allons également remonter le temps avec Mrs DE MARTENE pour avancer sur l'histoire du château qui est une demeure incontournable de notre village.

Michel Jallamon et Roger ont retracé l'histoire du Moulin Merle à la Merlière qui sera exposée le 1^{er} mai lors de la fête de l'environnement pour les 20 ans de l'ENS.

Notre prochaine réunion Archéologie sera le 13 juin à 9h30 à la salle Guicherd, vous pouvez nous rejoindre pour partager nos travaux. »

Commission Population



Présentée par Michèle Roche, Annick Perroud, référente étant retenue par ailleurs.

« La Commission population est actuellement composé de Joseph BARRAL, Marie-Christine CANONGE, Jean-Marc CHARNAY, Christiane COMBE, Lucien ESPEROU, Marie-Odile MEDOLAGO, Annie ODET, Annick PERROUD, Roger RAGOT, Michèle ROCHE, Jean-Paul ROSTAING, Bernard TORGUE et Jean VINCENDON.

Elle a pour but de collecter, répertorier et étudier différents thèmes

- Traditions, coutumes et anecdotes sur notre village, en interrogeant des Estrablinois pour enregistrer leurs souvenirs, le patois...*
- Personnalités atypiques : le Maharaja Jeff Burllington, « Pimpin » le créateur de l'unique, le poète Paul Martinon et biens d'autres*
- Les Conscrits*
- Les Associations actuelles ou dissoutes (thème que nous avions choisi pour le forum des associations 2023)*
- Les Ecoles : nous avons exposé différents objets et documents sur l'école d'autrefois, environ 120 photographies de classes pour identification des élèves, lors du Marché de Noël 2023.*

Lors de l'exposition, Rémy Hamman, professeur des écoles à Estrablin, nous a demandé d'intervenir dans sa classe pour différents ateliers : exposition des objets utilisés à l'école d'autrefois, calligraphie et questions servant à comparer l'école d'avant et celle d'aujourd'hui.

Actuellement à la demande du Club Chaton Footballeur, nous avons collecté des objets, photos, articles de presse, pour leur permettre d'organiser les 70 ans du Club. Une clef USB avec 400 documents et photos a été remis à Alexis MATIAS. Un travail identique est en cours pour l'association de la Saint Vincent de la Rosière. »

Commission Activité Humaine

Présentée par Annie Odet, référente.

« La commission Activités Humaines est composée de Christiane et Jean Combe, Jacky et Maurice Bourguignon, Claude Ramat, René Yschard, Michel Rambaud, Roger Ragot, Jean Marc Charnay, Bernard Torgue et moi-même.



Jacky a finalisé par un petit livret, l'histoire de l'activité de Daniel Rostaing dit « Tintin », ainsi que l'historique du garage Ferrand-Sacchi. Un autre projet est en cours dans les prochains mois en collaboration entre Jacky et Michèle Roche, sur l'histoire de la famille Tremeau et celle de l'usine de la Bougie.

J.Marc de son côté, a collecté les souvenirs de M Barral pour raconter l'histoire de Jules Barral, le maçon. Il a également concrétisé ses recherches sur le tramway ; il vous en parlera plus longuement dans quelques instants.

Pour un futur projet, J.Marc fait des recherches sur l'histoire de la Poste d'Estrablin.

Bernard a plusieurs pistes de recherche concernant notamment :

- *Le premier aqueduc romain à Estrablin au début de notre ère.*
- *La présence des Gaulois aux Mâtives et au Tillet.*
- *La culture des terres et les bâtis légués par les ordres monastiques et les notables.*
- *L'industrie au 19^{ème} siècle et au début du 20^{ème} siècle.*

D'autres pistes restent à explorer : les vignes d'Estrablin Autrefois, la coopérative agricole dauphinoise....

Pour ma part, je suis à la recherche de tout ce qui se rapporte au médical d'autrefois :

- *Comment les gens se soignaient avant ?*
- *Les anecdotes sur les rebouteux, les guérisseurs, les accoucheuses.*
- *Les recettes de grand-mères ?*

Nous vous remercions par avance de toutes les informations et souvenirs que vous voudrez bien partager avec nous. Merci.

Prochaine réunion de la commission : Jeudi 16 mai à 9h30 – salle P Guicherd. »

Commission Inventaire – Commission Fonctionnement

Représentée par JM Charnay, en l'absence de JC Jaitlet (référent commission Inventaire)



« Comme l'a souvent dit Jean-Claude, la commission Inventaire se trouve un peu au carrefour de toutes les autres. Elle est là pour collationner, et organiser un fonds d'archives dont le nombre exact ne sera jamais figé. Documents, livres, photos, coupures de presse, objets... Un travail de classement méthodique a lieu pour la partie « papier », les placards de la salle Guicherd deviennent trop petits. Le fonds numérique, est riche aujourd'hui de plus de 3300 documents dont les 2/3 ont été prêtés par des adhérents ou sympathisants de notre association.

**commission
ESTRABLINVENTAIRE**

Logo réalisé par Jean-Claude Jaitlet

« La commission Fonctionnement est constituée du bureau de l'association plus les référents de commissions. Elle a un rôle de coordination des projets et de gestion de l'association. C'est également cette commission qui pilote les publications, que ce soit le site internet, les bulletins de liaisons ou les revues et livres.

La revue n°1 a été diffusée gratuitement aux 126 adhérents et nous en avons vendu quasiment autant en dehors des adhérents. »



L'entête du site Internet qui a passé le cap des 400 visiteurs par mois au cours du 1^{er} trimestre 2024

Projections

Ensuite ce fut le temps de deux projections, une sur la mise en place du conseil municipal d'Estrablin de 1989 (cassette fournie par J Baule). Puis une présentation du livre sur le Tramway de Vienne à Charavines, assortie d'une petite vidéo que vous pourrez retrouver prochainement sur le site d'Estrablin Historique.

A 16h00, le temps de la pause gâteaux préparés par Evelyne, Bernadette, Marie Odile, Jacqueline et le temps d'échanges libres étaient bien appréciés par l'ensemble des participants.

Vers 17h00, l'exposition était ouverte aux non adhérents.

L'assemblée générale est fixée au 25 juin.

Liste des présents à la réunion du 13 avril 2024 :

André et Mme Abel Coindoz

Lily Abel Coindoz

Michel et Claudette Argoud

Refija Babacic

Evelyne Baule

Jeannot Baule

Henri Belbèze

Mireille Berthalin

Christiane Bertrand

Françoise et Charles Boyet

Paul Boyet

Christine Bray

Marie Christine Canonge

Blanche Carret-Ollivier

Gabriel Chareyron

Bernadette et Jean-Marc Charnay

Marc et Monique Charnay

Yvonne Charnay

Anne-Marie Chatelan

Josiane Clamaron

Christiane Combe

Agnès Descours

Claude Euvrard

Jean Luc et Françoise Fiorentino

Marius Fournier

Albert Garnier

Marie Paule et Jean Louis Gay

Claire Grenouillet

Suzanne Jaillet

Michel et Patrick Jallamon

Véronique Kouzemine

Maud Lacroix

Marie Françoise Mantel

Alain Mathieu
Marie Odile Medolago
Thérèse et Gilbert Meillat
Marie Jeanne et Michel Minetto
Marie Odile Minetto
Jeanine Miribel
Annie et Philippe Montagnon
Françoise Moussier
Jean Normand
Annie Odet
Denis Peillot
André Perrot
Maryse Perrot
Rémy Perrot
Odette Quillon
Roger Ragot
Nadine Ragusi
Claude Ramat
Fernand Ramel
Michèle Roche
Chantal Rostaing
Isabelle et Daniel Rostaing
Jean-Paul Rostaing
Gérard Sartre
Christine et Thierry Sellier
Annie et Bernard Torgue
Paulette et Henri Tournier
Christian Vanel
Guy Veyre
Alain Viennois
Jean Vincendon
René Yschard